

Última lección: Sentido de esperanza. Escatología Sanjuanista

JESÚS GARCÍA ROJO
Universidad Pontificia de Salamanca

1. ENTRE LA DESESPERANZA Y LA CARENCIA DE SENTIDO

En un artículo reciente sobre la identidad e identidades juveniles, Félix Palazzi von Büren, profesor del Boston College, se pregunta cómo hablar de la esperanza cuando ésta ha colapsado. La mera contemplación del panorama actual no solo ofrece fundadas razones para el pesimismo y el desaliento, sino que, citando al escritor árabe francés A. Maalouf —añade— todo parece indicar que estamos navegando a la deriva. No se trata de exagerar ni de describir un futuro apocalíptico, sino de tomar conciencia de “un generalizado desencanto epocal”¹. Desde otra perspectiva, Alexander Bathyány, profesor de psicología en la Universidad de Viena, sostiene que una parte considerable de la sociedad del bienestar ha perdido la orientación. “En este contexto, la investigación psicológica nos habla de un sentimiento profundo de desmoralización, escepticismo, falta de

1 A. Palazzi von Büren, “Identidad e identidades juveniles: hablar de la esperanza en medio del colapso de la esperanza”, *Razón y Fe* 286 (2022) 66. Cf. J. J. González Garmedia (coord.), *Esperanzas y desesperanzas en la sociedad actual*, Salamanca 2013; T. Muro Ugalde, *Escatología cristiana. Esperanza en tiempos de desesperanza*, San Sebastián 2009.